

戦時 下の日本社会を告発しつづけた個人雑誌の復刻版！

『他山の石』

（桐生悠々）『嘉信』

（矢内原忠雄）『近きより』

とともに記憶されるべき

抵抗の雑誌であり、当時の知識人たちの動向を知る上で貴重な資料。

諷刺家・生方敏郎の真骨頂を示す『ゆもりすと』も合わせて復刻。

古人今人

こじんこんじん

全一巻・一九三五年～一九四五年

付録＝『ゆもりすと』（全二号・一九三七年～十

解説・総目次・索引

本体価格＝一八、〇〇〇円

生方敏郎—主宰

不_一出版

良心的ジャーナリストの貴重な遺産

家永三郎



生方敏郎と雑誌『古人今人』

一九四五年八月以前の日本では、言論・出版はきびしい権力の規制の下においていて、権力者への批判はきわめて困難であったが、とりわけ昭和十年代、十五年戦争の進行していくにつれ、表現の自由は逐次せめられて、ほとんど窒息にちかくなつていった。そうした状況のなかで、社会的影響力の比較的小さい個人雑誌だけは、それ故に大目にみられており、気の狂つたような文章ばかり見られたのである。

横溢している状況のなかで、細々ながら正論を唱え続けるものが、その一つとしての生方敏郎の『古人今人』にも、横暴をほしいままにする権力への痛烈な批判の文章がつらねられていた。同じく個人雑誌として抵抗を貫いた矢内原忠雄の『通信』『嘉信』や正木ひろしの『近きより』に比べれば思想的基盤は弱いとはいえ、同時代の一般風潮に比べれば、その筆陣は貴重な精神的遺産とされてよいであろう。

さきに『近きより』を復刻した不二出版から『古人今人』の復刻版の出ることは、今日容易に閲覧できない良心的ジャーナリストの戦時下の活動を蘇らせるものとてまことによろこばしい。

(いえなが・さぶろう 東京教育大学名誉教授)

古人文今人

生方敏郎文筆生活三十年記念展號

(號三十二第)

まこと集

物價暴騰對策

委員會

足と手は

すとらいきして

もがけども

辭職せず

愚を奈何せん

林内閣頑張る
春來れば
雁は去るなり
せんきよ終り
大敗すれば
似たり寄つたる
金で勝ちたり
さうせんきよ
人験がせに
金で勝ちたり
社大黨
演説で勝ち
ビラで勝ち
人氣で勝つて
金で勝ちたり
政治すらも
蹶起せり
林は選者の
監者とみえたり
政民は
窮鼠の勇で
医者とみえたり
政民は
窮鼠の勇で
反ぜいす
ふあつしよを避け
ろぼつとの足元に
名が付けば
騒いでみたきものか
救世軍の士官でも
政民は
窮鼠の勇で
反ぜいす
ふあつしよを避け
ろぼつとの足元に
林内閣頑張る
十七世紀の
ぱけものどもの
乗り組みの
船は沈めり
夜や明けんとす
金子馬治先生
金子馬治先生が歐州から歸
朝された時、私達は早大文科
の二年生だつた。明治三十七
年の初夏、日露大戰爭が始ま
ふ。當時は坪内先生が授業時間
を澤山受持たれ壯んにやつて
居られた時ではあつたが、新
たに新進氣鋭の金子先生を迎
へたことは早大文科を俄に活
氣づかせたものだつた。先生
は私達の組では心理學を講
じられたが、それは先生が獨
逸でヴントから親しく教へら
れたところのものを講じられ
てゐた。即ち其當時
に於ける世界一の心理學者
ントの直傳といふのだから、

西八郎の白河殿に於
て語は、父爲義の言
して書き代へたもの
が十三歳から十五
歳に九州を征服したと
謂は、何かの神話が
だものらしく、又繪
はいひ乍ら賴朝が
山に入つた話の描き
り、笠龍膽の紋章は
東久世等村上源氏の
人の用ひたものであ
る揚羽蝶を桓武
盛等に轉用させたの
の頃から、又武藏
道具を背負ひ出した
頃からか、多分徳川
者繪師などの發明で
知れぬ。

れもウソこれもウソ
が六つ七つの子供の
慣れ聞習れて來たと
氏平家に關する話は
九パーント迄が作
れだ。

足と手は
すとらいきして
もがけども

辭職せず
愚を奈何せん

馬鹿に付ける
足と手は
すとらいきして
もがけども

「古人今人」は戦後も不定期ながら、高山に登つて麓の村や野や川などを遠く眺める心地がする。過ぎた總ての物事皆ぼうつとして、私が彼の眠る前に焼きかけてゐた。

（いえなが・さぶろう 東京教育大学名譽教授）

明治15年、群馬県に生まれる。早稲田大学卒業後、「東京朝日新聞」雑報欄の記者を経、戦前期においては当きつての諷刺家・ユーモリストとして知られる。

大正5年には「文芸雑誌」を、昭和2年には個人雑誌「ゆもりすと」を創刊。

2年には個人雑誌「ゆもりすと」を創刊。

昭和10年「古人今人」を創刊し軍国主義社会にあっても自由主義者としての氣骨を失わずユーモリストとしての真骨頂を發揮、敗戦前後も刊行しつづける。

『古人今人』は戦後も不定期ながら、高山に登つて麓の村や野や川などを遠く眺める心地がする。過

ぎ去つた總ての物事皆ぼうつとして、私は眼が悪いため皆さんの

顔ぶれにして

政治すらも
蹶起せり
林は選者の
監者とみえたり
政民は
窮鼠の勇で
反ぜいす
ふあつしよを避け
ろぼつとの足元に
名が付けば
騒いでみたきものか
救世軍の士官でも
政民は
窮鼠の勇で
反ぜいす
ふあつしよを避け
ろぼつとの足元に
林内閣頑張る
十七世紀の
ぱけものどもの
乗り組みの
船は沈めり
夜や明けんとす
金子馬治先生
金子馬治先生が歐州から歸
朝された時、私達は早大文科
の二年生だつた。明治三十七
年の初夏、日露大戰爭が始ま
ふ。當時は坪内先生が授業時間
を澤山受持たれ壯んにやつて
居られた時ではあつたが、新
たに新進氣鋭の金子先生を迎
へたことは早大文科を俄に活
氣づかせたものだつた。先生
は私達の組では心理學を講
じられたが、それは先生が獨
逸でヴントから親しく教へら
れたところのものを講じられ
てゐた。即ち其當時
に於ける世界一の心理學者
ントの直傳といふのだから、

（つるみ・しゅんすけ 評論家）

「いつほんこく」というくにいつの間にか入りこんでいて、歩く人はみな足が一本、というはなしだった。それを読んだときには、この冗談が、闇の中にひとつのあかりをともした。

それほど当時の日本の状況をよくとらえた冗談だったからだ。

『古人今人』の編集者・生方敏郎の著書『明治大正見聞史』を読んだのは、この本にも感心した。こどもの遊びの中に、西南戦争から日清戦争への時代のうつりゆきをとらえる卓抜な觀察があつた。

この獨創的な觀察力を、生方敏郎は、戦時にも保ち得た、まれなひとである。

（つるみ・しゅんすけ 評論家）

（つるみ・しゅ

◆復刻版『古人今人』概要

古人今人

●収録内容

『古人今人』第一号～第一〇二号（一九三五年～一九四五年）

『ゆもりすと』全二号（一九二七年）

解説・総目次・索引

全一巻

生方敏郎＝主宰

B5判・上製・函入り

本体価格＝一八、〇〇〇円

一九九〇年七月刊行

◆関連図書『復刻版』のご案内

解説＝高橋新太郎（学習院女子短期大学教授）
推薦＝家永三郎・鶴見俊輔

他山の石

全四巻・別冊一

本誌は、リベラルなジャーナリスト・桐生悠々が、激しい言論弾圧にも挫けることなく刊行しつづけた個人雑誌である。軍部政治の危険を訴え、中国との戦争に反対し、その死の床まで体制批判の筆をとり、日本の「一大軍縮」を展望した反骨の新聞人の良心が脈打つ。

桐生悠々＝主宰

一九三四年（昭和九年）六月～

一九四一年（昭和十六年）九月

A4判・上製・函入

総一、四九〇ページ

別冊＝解説・総目次・索引

解説＝荒瀬 豊（東京大学新聞研究所教授）
本体価格＝六〇、〇〇〇円

推薦＝家永三郎・井出孫六
太田雅夫 むのたけじ



近きより

全一巻

本誌は、戦後、謀略・冤罪裁判で活躍した弁護士・正木ひろしが日中戦争直前に創刊し、敗戦の前後も休むことなく刊行された個人雑誌である。日本のアジア侵略に疑惑を持ち政府の戦争責任を追及しファシズムへの抵抗の孤星を守った。

正木ひろし＝主宰

一九三七年（昭和一二年）四月～

一九四九年（昭和二十四年）一〇月

A4判・上製・函入

総六〇〇ページ

付録＝解説・総目次・索引

解説＝牛島秀彦（東海女子大学教授）
本体価格＝一八、〇〇〇円

推薦＝家永三郎・大島 著
古賀正義 門奈直樹



不出版

振替 東京都文京区向丘一丁目一一二
TEL 03(812)4433
FAX 03(812)4464
(東京)六一九四〇八四

●本カタログ中の表示価格は、
全て消費税を含んでおりません。
●弊社は注文制です。
お近くの書店にご注文ください。